
 第９回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２９年 ９月２２日 

                    午後３時３０分開会    

場 所：山東庁舎 ３階 第２委員会室 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、河居委員、本庄委員  

教  育  部 長：田中部長 

     教  育  総 務 課：西出課長  

学  校  教 育 課：一ノ宮課長、田邉課長補佐 

生  涯  学 習 課：口分田次長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：大澤課長 

 図 書 館：今川館長 

 書      記：藤岡、澤 

   （欠席者） 

教   育   委  員：近藤委員 

   （傍聴者） 

     １人（彦根市）  

 

１ 開 会 

 

２ 教育長あいさつ 

  こんにちは。８月 28日から２学期が始まり、現在運動会シーズンであります。９月９日

に行われた中学校４校は非常に天候は良かったのですが、９月 16 日から 18 日までの３日

間に予定していた学校は台風 18 号の影響を受け、それぞれ延期しました。平日に開催した

学校もありましたが、多くの保護者の皆さんにも来ていただき、大変ありがたく思ってい

ます。 

  ８月 22 日は、米原市小中学校の教職員全員研修会を開催し、教育委員の皆様にも御出席

いただきありがとうございました。また、その日は全日本中学校陸上競技選手権大会で双

葉中学校が男子４×100Ｍリレーの決勝に出場し、中学校新記録のタイムで優勝いたしまし

た。県庁での知事への報告会では「若鮎賞」を受賞し、米原市においても来年３月のスポ

ーツ顕彰で表彰する予定であります。明日の双葉中学校の体育大会では、リレーメンバー

による模範競技を披露していただく予定です。また、ホッケー競技におきましても、春照

小学校スポーツ少年団が全国優勝、伊吹山中学校男子が全国準優勝し女子は全国３位、伊



吹高校女子が愛媛国体に出場するなど優秀な成績を収められ、一昨日は報告会・激励会を

行いました。 

  現在、９月議会が開会中で、教育部に関しては、全国学力テスト、学校グラウンドの利

用状況、小学児童に配付している防犯笛の使用状況、学校施設での喫煙防止に関すること、

公共施設の今後のあり方についての一般質問を受け答弁いたしました。また、開会日には、

増員となる教育委員会委員の任命について同意をいただきましたので、10月１日からよろ

しくお願いします。 

  また、８月 27日の夢高原かっとび伊吹 2017 には 1,128 人の参加がありました。今年は、

非常に天候が良く、過酷な状況の中でのレースとなり２人がケガをされましたが、生涯学

習課の適切な対応により、何とか終えることができた状況であります。 

本日も、慎重審議いただきますようお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   ８月定例会議事録  承認 

 

４ 所属長報告 

(１) 教育総務課長 

９月１日から 28 日まで市議会第３回定例会が開催されており、６、７日には一般質

問、12日には決算特別委員会、15 日には総務教育常任委員会が行われました。９月３

日には米原市総合防災訓練が開催され、教育部とこども未来部により、大東中学校で

避難所の開設・運営訓練を行いました。大東中学校の生徒も参加し、災害時には自分

たちでできることは協力し合い避難所の運営に当たることについて訓練を通じて実感

していただきました。９月 17日から 18日にかけては台風 18 号が接近し、大きな被害

はありませんでしたが、ルッチプラザでは１人の避難者を受け入れました。 

今後は、９月 28 日に平成 30年度部局別戦略計画のヒアリング、10月２日には新教

育委員会委員の任命式を予定しています。 

 

(２) 学校教育課長 

８月 25 日には、生徒会のリーダーによるＳＴＯＰいじめ米原生徒会フォーラムを開

催し、いじめ問題について話し合い、今年度は、２学期以降あいさつ運動を中心に統

一してやっていこうと、スローガンなどを決めました。 

今後、10月ではなかよしカーニバルや連合運動会などを予定しています。 

また、夏休み期間中、４件の交通事故が発生し入院した子どももいますが、２学期

から登校しています。 

教育センターでは、夏休み期間中 10 講座を開催し延べ 308 人の教員が受講し、８月

22 日の米原市小中教職員全員研修会には 251 人が参加し、昨年度の研究論文の優秀者



の発表や、講師を招いて授業づくの考え方について講演をいただきました。 

 

(３) 生涯学習課長 

８月 25 日の第２回社会教育委員会議において、今年の研究課題を「公民館のあり方

について」とし、今後議論を進めていきます。８月 27 日の夢高原かっとび伊吹 2017

では、1,128 人の参加者に対し完走者は 999 人で、約 130 人の選手が完走できず、当

日の過酷な状況がうかがえます。９月 13日はいきいき健康ウォーク第２回実行委員会

を開催し、今年は柏原から関ヶ原までの区間としました。また、９月 16 日には第 12

回米原市芸術展覧会美術部門に出展する作品の搬入を行い、今年は美術作品、音楽の

両方が昨年度の出品数を上回りました。９月 17 日に開催予定していたこれらの審査に

ついては台風の影響で延期し、本日は彫刻部門の審査を行い、その他の審査について

は 24、26 日に行う予定です。 

    今後は、クラシック音楽を身近に感じてもらうため今年から取り組んでいるエンジ

ョイ・ザ・バロック、人権講座、ルッチまちづくり大学公開講座などを予定していま

す。 

 

(４) 歴史文化財保護課長 

９月３日に観音寺で開催した歴史講座「大谷吉継」には、当日非常に熱い天候にも

関わらず約 130 人もの参加があり、戦国武将の人気の高さを実感しました。 

今後は、９月 25 日に曲谷地域で古民具の調査、９月 28 日には伊吹山植生保護柵設

置工事の入札を予定しています。 

 

(５) 学校給食課長 

８月 24 日から 28 日まで給食事前準備を行い、29日から２学期の給食を開始しまし

た。９月４日からは「ごはんを食べよう」をテーマとして小学２年生を対象に食に関

する指導を行い、９月 21日に予定していた臨時職員採用試験は申込者がなく実施でき

ませんでした。 

今後は、９月 28 日に厨房機器修繕の入札、10 月上旬からは「好き嫌いなくなんで

も食べよう」をテーマとして、小学１年生を対象に食に関する指導を行う予定です。

また、10月６日には、市内の各園の調理師主催による調理実習と講話の開催も予定し

ています。 

 

(６) 図書館長 

読書活動学校支援の取組として、８月 11 日に山東小学校の図書館の大改造を行い、

山東図書館では図書館員体験、京都新聞読み聞かせキャラバン、夏休みスペシャルお

はなし会を行い、特に山東図書館での本を読んでガチャガチャを回そうが好評であり



ました。児童書の貸出数が前年度と比べ 130％まで伸び、小学生の貸出数も伸びてい

ることから、今年から取り組んでいる小学１年生への利用カードの配付の効果が表れ

ているようです。 

    今後は、蔵書点検を山東図書館で９月 30日から 10月６日まで、近江図書館では 10

月 14 日から 10月 20 日まで行う予定で、その他 10月 15 日にハロウィンスペシャルお

はなし会、10月 21 日には図書館協議会視察研修を予定しています。 

 

委員Ａ ：９月３日に開催された大谷吉継の歴史講座に私のほか多くの方が参加されていま 

したが、どのように情報を得られているのですか。 

 

事務局 ：歴史講座は年間の行事として広報などでお知らせしており、今回の大谷吉継の歴 

史講座については、商工観光課からも情報発信しています。この他、口コミによ 

る広がりもあると思われます。 

 

委員Ｂ ：米原市では質の高い給食を提供されていますが、大磯町の件に関してどのように 

思われていますか。 

 

事務局 ：委託している業者も色々あり、衛生管理に問題があるようですが、本市は直営で 

実施しており衛生管理も十分行っています。 

 

委員Ｂ ：教育センター主催で多くの研修講座が行われていますが、県レベルでも行われて 

いるのですか。 

 

事務局 ：県は県で実施されています。本市教育センターでは、教員の希望を聞きながら求 

められている研修を計画的に進めています。 

 

委員Ｃ ：最近、地域の道路に自転車の通行帯を示すマークが表示されました。通学路や道 

幅の狭い道路に設けられており、このマークを見かけたら注意して通行しようと 

心掛けています。 

 

事務局 ：夏休み期間中、こどもたちの自転車による事故が４件もあり、今後は、学校だけ 

ではなく家庭への啓発も行います。 

 

５ 議案審議 

 

議案第４０号  後援等名義使用承認（後援）について         【教育総務課】 



        ○平成 29 年度滋賀県青少年育成県民大会 

 

原案承認 

 

議案第４１号  後援等名義使用承認（後援）について         【教育総務課】 

         ○第２回ソニアホール「ありがとう」俳句コンテスト 

 

                                     原案承認 

 

議案第４２号  後援等名義使用承認（後援）について         【生涯学習課】 

         ○ワンコインコンサート シリーズ Part１in 米原市 

                                     原案承認 

 

議案第４３号  後援等名義使用承認（共催）について         【図 書 館】 

         ○村上康成 絵本原画展・ワークショップ 

                                     原案承認 

 

議案第４４号  後援等名義使用承認（共催）について         【生涯学習課】 

         ○第 15 回全日本マスターズホッケー大会 

                                     原案承認 

 

議案第４５号  後援等名義使用承認（後援）について      【歴史文化財保護課】 

         ○三成特別企画展 

                                     原案承認 

 

６ 報告事項  

（１）米原市教育委員会委員の任命について               【教育総務課】 

（２）平成 29年度米原市学力状況調査の結果と各校の学ぶ力向上策について【学校教育課】 

 

委員Ａ ：社会情勢や子どもたちの生活環境も年々変化しているので、単年度での課題のほ 

かに、これまでの結果を踏まえて、明らかになってきたこと、変化してきたこと、 

変わらないことなどの整理もお願いします。 

     また、個別の子どもたちごとの具体的な対応策についても読み取ってください。 

 

（２）後援等名義使用承認について 

○第 60 回滋賀県里親記念大会（後援）               【教育総務課】 



○米原市青少年育成大会・ＰＴＡ教育講演会（後援）       【教育総務課】 

○2017・子育てと教育を語るつどい（後援）            【学校教育課】 

○平成 29年度地域公開講演会（後援）             【学校教育課】 

○米原市人権総合センター 第１回人権学習会（後援）      【生涯学習課】 

○第 16 回近江中世城跡 琵琶湖一周のろし駅伝（後援）   【歴史文化財保護課】 

    ○第 11 回北国ルートのろし駅伝（後援）         【歴史文化財保護課】 

 

７ 質疑応答 

 

８ その他  

 （１）平成 29 年度滋賀県教育委員会協議会 県外研修について 

（２）第 10 回定例教育委員会の開催について 

    日 時：平成 29年 10 月 19 日（木）午後３時 30 分から 

    場 所：山東庁舎 ３階 第２委員会室 

 

９ 閉 会 

 

 

            以上をもって第９回定例教育委員会を午後５時 20 分に終了した。  
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